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抑菌霜含激素 女嬰慘變大頭
出庫價4元賣80元 涉案人員被傳喚 產品下架召回

香港文匯報訊（記者 蔣煌基、何德花 福建報道）近日網傳的「大頭娃

娃」事件有新進展。福建省漳州市衞健委網站17日凌晨公布，確認此前

引發輿論廣泛關注的兩款嬰兒抑菌霜含有氯倍他索丙酸酯。生產商福建歐

艾嬰童健康護理用品有限公司（以下簡稱「歐艾健康」），因涉嫌生產、

銷售偽劣產品受查，企業主要涉案人員被傳喚，相關產品被下架、召回。

涉事家屬將通過起訴涉事企業進行維權。受訪皮膚科醫生向香港文匯報記

者表示，激素是皮膚科常見用藥，但普通商品不應該添加任何藥物成分，

藥物使用要嚴格遵醫囑。

江蘇連雲港市安先生此前透過網絡反
映，不滿一歲的女嬰使用了在江蘇

連雲港市贛榆區一家母嬰店購買的「益芙
靈多效特護抑菌霜」後便出現多毛、臉部
腫大等症狀。該家屬質疑該產品含皮質醇
激素，令女嬰慘變「大頭娃娃」。事件在
網絡發酵，1月8日福建漳州市衞健委通報
責令涉事企業召回涉事產品。

「消」字號違規屢見不鮮
雖然此前歐艾健康相關負責人面對媒
體，反向質疑涉事家屬炒作，但當地相關
部門對涉事企業產品留樣檢測後，於昨日
凌晨正式公布，「益芙靈多效特護抑菌
霜」和「開心森林一抹舒寶寶皮膚抑菌
霜」兩款產品含有氯倍他索丙酸酯。
據公開資料，丙酸氯倍他索為人工合成
的高效局部外用糖皮質激素類藥物，可作
用於各種皮膚病，能有效地滲透進皮膚角
質層。福州市皮膚病防治院主治醫師陳柏
叡告訴香港文匯報記者，激素是皮膚科經
常使用的藥物，但從曝光的事件相關信息
看，「大頭娃娃」使用的「益芙靈」的抑

菌霜添加了激素，是有可能引起長毛、浮
腫等症狀的，因為嬰兒的皮膚吸收能力會
更好一些。陳柏叡指出，消費者在使用藥
物存在知識上的鴻溝，普通商品根本就不
應該添加任何藥物成分。「在臨床中，我
們經常遇到使用一些帶功效宣傳的產品使
用後出現問題，常常從症狀跟病史就可以
初步猜測這類商品添加了激素。」
陳柏叡介紹，「消」字號商品（是經衞
生部門審核批准，具有衞生批號的外用衞
生消毒用品）違規添加激素也屢見不鮮，
有很多面膜類的商品也發現非法添加激素
成分。「這些激素別名叫『皮膚鴉片』，
塗在皮膚上有很快的療效，比如皮膚變
薄、變亮等等。」陳柏叡建議消費者在購
買相關產品的時候，需仔細甄別，最好是
到專科醫院諮詢，遵醫囑使用相關藥物。

料廠家出貨不止1200瓶
福建省漳州衞生監督所相關人員介紹，涉

事面霜登記類別為「消」字號的消毒產品，
按規定不能宣傳具有醫療效果；而用於治療
的藥品，則標注的應為「國藥准」字號。

漳州市衞生監督所所長湯錦升曾向媒體
表示，現場查看該企業生產清單和銷售清
單發現，涉事的兩款產品分別生產於2020
年3月和9月，兩批次共1,200瓶，都是訂
單式發貨，銷往江蘇宿遷和連雲港。但有
內部人士反映，廠家或有更多渠道，實際
出貨數不止1,200瓶。
亦有報道顯示，涉事的25g抑菌霜的出

庫價為4元（人民幣，下同），但市場價
為80元左右，而某知名品牌的25g抑菌霜
則只要30元左右。據行業有關人士透露，
一些違規的「消」字號產品成本僅3元左

右，卻賣到三百元的「天價」。

漳州市：依法從嚴查處
香港文匯報記者17日發稿前欲與歐艾健

康方面求證上述情況，但撥打歐艾健康法
人張宗傑電話，呈關機狀態；該公司經理
蔡定遠手機亦無人接聽。據可靠信源，涉
事企業相關責任人已被控制。
漳州市「歐艾抑菌霜」事件處置工作組

通報稱，下一步將對涉事企業及其產品作
進一步調查，堅決依法從嚴查處涉事企業
及相關人員。

香港文匯報訊（記者 陳旻 南京
報道）由南京大學、復旦大學、浙
江大學、上海交通大學、中國科學
技術大學共同成立的「長三角文化
研究聯盟」1月17日在南京大學啟
動。中國科學院院士、南京大學校
長呂建表示，華東五所高校此番積
極構建「長三角文化研究聯盟」，
並以此為紐帶，致力於依託各自優
勢特色，匯聚學術資源，努力為長
三角文化的傳承保護、傳播表達和

創新轉化貢獻高校力量。
復旦大學歷史系教授戴鞍鋼說，

歷史上的江南有眾多的文人雅士，
更有無數的能工巧匠，他們共同成
就了豐富多彩、源遠流長的江南文
化，成為長江文化的重要內容。為
了推進長三角文化遺產保護和文化
資源共享，「我們更應該也必須充
分重視生態文明文化技藝、非遺傳
承城市遺產、數字人文等。」
復旦大學副校長陳志敏表示，站

在新發展階段的今天，如何進一步
傳承創新、弘揚長江文化中因時因
事靈活變通、開放創新、努力奮進
的文化精神，將是新「聯盟」要着
力思考的問題。
浙江大學副校長黃先海認為，

「聯盟」要探索互聯網加大數據人
工智能與傳統人文學科的鏈接互
動，協同文化遺產的數字化保護，
探索文化的數字傳播新模式，探究
聯合貢獻文化資源數據庫，推動實

現人文學科學術研究的革命性轉
變。

推長三角優質教育資源共享
據了解，「長三角文化研究聯

盟」將在五高校間利用各自學科教
育的綜合優勢及先進便捷的網絡技
術和交通條件，率先推進長三角區
域內各種優質教育資源的共享，如
精品課程的上線、名家名師跨校多
點授課授徒，本科生、研究生跨校
選課固定學分，以及各校級科研院
所，圖書館、博物館、實驗室資源
更多元的共享等。

華東五高校成立「長三角文化研究聯盟」

香港文匯報訊 綜合記者殷江宏與
央視新聞客戶端報道， 1月10日14
時，山東棲霞五彩龍金礦發生爆炸
事故，事故造成22名工人被困井
下。
1月17日，下午1時56分實現了3

號鑽孔的貫通。經過緊張的下放套
管作業，1月17日22時12分左右，3
號鑽孔開始投放給養，由鉛墜帶着
牽引繩，緩緩下放，有手電筒、營
養液、藥品、紙筆等。大約22時46
分左右，給養投放到底，有人明顯

拽了鋼絲繩！ 1月17日23時40分左
右，救援人員緩緩拽出了鋼絲繩，
發現補給已經全部被取走，而且傳
回來一張紙條，紙條上說：22人都
在。
17日下午，位於山東棲霞的笏山
金礦事故救援現場，救援人員敲擊
鑽桿後聽到了來自井下的回應，最
多收到9聲回擊，初步認為有生命跡
象。此時，距笏山金礦發生爆炸已
有7天。
煙台市政府新聞辦公室官方微博

@煙台發布17日發布的信息顯示，
當日13時56分，用於聯繫地下被困
人員的3號鑽孔透巷。煙台市政府安
委會副主任、應急局局長孫樹福在
接受媒體採訪時表示，通過敲擊鑽
桿，聽到（井下）敲擊聲回應，最
多收到9聲回擊，可以說初步認為有
生命跡象。
同時，有待進一步確認信息。下

一步，救援人員將快速下套管、輸
送營養液、下放生命探測儀和有線
電話，以便進一步確認被困人員信

息。此前，救援人員已嘗試通過井
筒中的縫隙向井下投放食物、熒光
棒等救生物資。

施工6救生孔解決通風給養
1月10日14時，山東煙台棲霞市
正在建設的笏山金礦發生爆炸事
故，導致井筒梯子間損壞、罐籠無
法正常運行、通信系統損壞，井下
22人被困，其中有9名作業人員位於
離井口648米處，13名作業人員位於
距井口698米處。北京入冬以來，冰雪運動已

成不少市民喜愛活動，而伴隨
北京冬奧臨近，更催熱普通市
民對冰雪運動的熱情。

在各公園的冰場中，位於京
城中軸線上的什剎海冰場歷史最久、名氣也最
大。每逢周末，大批滑冰者在此聚集，成為京
城一景。

記者看到，該冰場由兩個區組成，一個是各
種冰上娛樂項目，包括冰車、冰上自行車，還
有冰雪滑梯等等，可以一家子坐冰車一起滑，
老少皆宜。另一個是專門的滑冰場，是業餘滑
冰者運動和炫技的秀場。

「很多北京人都有滑冰的喜好。我家離什剎
海不遠，自小開始就在這兒滑冰，一直不斷，
算來也有50餘年。今天我帶着小孫子一起滑
冰。小家夥兒滑得不錯。」60多歲的老北京張
先生一邊滑冰一邊說。「滑冰裝備簡單易學，
能健身，又陶冶情操。明年北京舉辦冬奧會，
自己備受鼓舞，相信對所有北京滑冰愛好者也
是一樣吧。」

如今，北京各大商圈已成為新一代滑冰愛好
者的打卡地。作為商圈的「標配」之一，冰場
又是拓展消費的一種方式。

滑雪場放票10天預定一空
與滑冰相比，熱衷滑雪的市民不在少數。石

京龍滑雪場作為北京最早開放的滑雪場，去年
11月開板首日客流量爆滿，一度出現雪具被租
空的場面。

據石京龍滑雪場總經理劉英凱介紹，自2016
年北京市大力推廣冰雪運動以來，石京龍每年
的滑雪客流量都有17%到20%的增長。在新雪
季開始前，石京龍專闢訓練道，放票後10天之
內就被預定一空。

除了石京龍之外，北京的南山、懷北、軍都
山、八達嶺，以及漁陽等滑雪場均迎來客流高
峰，滑雪人次和收入比去年同期有較大增長。

據南山滑雪場工作人員介紹，該雪場在開板
頭兩個周末，每周六的1,500張票往往在周四就
告罄。 ■中通社
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● 1月17日，在北京什剎海冰場，一位家長帶孩子滑
冰車。 新華社

魯金礦爆炸困7天 22人都活

●早前不滿一歲的女嬰使用了在江蘇連雲港市一家母嬰店購買的「益芙靈多效特護抑菌霜」後出現多毛、臉部腫大等症狀。 網上圖片

●●涉事抑菌霜涉事抑菌霜。。
網上圖片網上圖片

香港文匯報訊（記者何花深圳報
道）臨近春節，因疫情防護需要，今
年全國多地政府鼓勵「就地過年」。
其中，許多港人提前北上深圳過年。
許多港人關心深圳的菜肉水電供應、
交通運力等情況。對此，香港文匯報
記者了解到，深圳各個保障部門也推
出了各種措施保障留深過年水電燃氣
供應的穩定，以及「米袋子」、「菜
籃子」充足。

港人：深防疫讓人放心
深圳市市場監管局副局長黃生文

透露，為做好2021年春節期間保供
穩價工作，深圳市場監管局已制定
詳盡方案，有序加強糧油、蔬菜、
肉類等重要物資儲備，確保市場供
應充足、價格穩定，滿足市民的節

日消費需求。
黃生文介紹，目前深圳糧食儲備

非常充足，可保障深圳2,200萬人6
個月以上的需求量。同時，市場監
管局正牽頭建立蔬菜儲備制度，計
劃儲備約1.5萬噸，可保障全市5天
到7天的消費量。深圳全市255家農
貿農批市場，還有近900家的超市社
區新鮮店將力爭在春節期間不歇
業。深圳市市場監管局號召全市農
貿農批市場、商超在節日期間不停
業、不歇業，讓所有留深過年的人
可以吃得放心、買得放心。黃生文
強調，「我們也將加強整個春節期
間的食品安全監管，對於進口凍
品、農貿市場、餐飲場所等，都有
嚴格的疫情防控措施。」
春節留深過年去哪玩？深圳市文

化廣電旅遊體育局黨組成員、二級
巡視員張傑表示，在場館方面，深
圳市、區兩級公共文化場館將結合
疫情防控形勢合理安排開放時間；
在活動方面，按照當前疫情防控要
求，主要為小型的社區活動，以及
展覽、線上的節目等，這些活動目
前正在組織策劃和準備之中。張傑
提醒港人，春節期間出行遊玩之
前，盡量通過網絡預約參觀公共文
化場館、購票遊玩景區，進入公共
文化場館及KTV、網吧、影院等封
閉場所時，全程佩戴口罩、測溫、
掃健康碼、保持安全距離等。
今年因防疫需要，傳統花市取

消，深圳很多超市推出了「雲花
市」。深圳盒馬鮮生的負責人表
示，超市的年花產品以雲南基地為

源頭，根據不同的年花品種推出了
「線上和線下結合的渠道」進行採
購。許多餐廳也推出了半成品菜和
外賣年夜飯服務。

熱門線春運客流量料降三成
距離春運開始還有十餘天。在疫

情防控常態化、各地提倡「就地過
年」的大環境下，今年鐵路、民航
春運客流量總體呈現下降的趨勢。
香港文匯報記者了解到，今年受疫
情影響，春運節前火車票預售較往
年同期下降近六成，預計全國鐵路
春運客流將下調至2.96億人次。香
港文匯報記者從深圳北站和寶安國
際機場了解到，目前往年的高鐵熱
門線路仍有餘票，飛機票預售較往
年同期預計下降兩成到三成。

食品水電供應足 留深過年安心


